

## QUAND J'ENTENDS LE MOT CULTURE...

Nous connaissons tous cette citation - qui se complète par « ... je sors mon revolver (ou mon pistolet) » - attribuée aux nazis du III<sup>e</sup> Reich, indifféremment à Hermann Göring, Joseph Goebbels, etc.

Aujourd'hui, dans notre beau pays de France, héritier des Lumières, et devant les échéances qui nous attendent, nous pourrions regretter que tous les candidats à la présidentielle de 2017, sans exception, semblent dire : « Quand j'entends le mot culture, je sors mon indifférence » - peut-être même « mon mépris » du côté de certains extrêmes.

Pourtant, la culture est vivante en France et peut aider à une vie meilleure par le plaisir commun des émotions esthétiques qui enrichissent notre pensée. Se divertir, c'est aussi réfléchir ensemble, faire ensemble une société plus juste, plus solidaire et plus libre.

Les terribles menaces obscurantistes sont pour l'instant tenues en respect par les idées toujours vivantes du *Siècle des Lumières*, les lois républicaines comme celle de 1905, l'œuvre du Conseil National de la Résistance et les politiques mises en place par André Malraux et Jack Lang, tous deux grands ministres de la culture, pourtant sous des régimes très différents, ainsi que par de nombreuses institutions telle *La Ligue de l'Enseignement* et les associations *Loi 1901* comme *écume.doc*.

Un peu en avance sur le calendrier, nous citoyens, souhaitons que 2017 soit une année où nous construirons ensemble une culture de partage, d'imagination et de résistance à la nuit de la bêtise.

Robert Lagadeuc